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En 2022, après deux années d’une sorte « d’anesthésie pandémique », notre
association se réveille, à la fois heureuse de revivre, et assez différente. En effet,
beaucoup de choses ont changé entre 2019 - année du décès de notre fondateur - et
janvier 2023, date à laquelle ont été publiées les conclusions de la commission d’étude
sur la fondation des premières communautés de L’Arche, bouleversant ainsi le regard
porté sur notre histoire.

Ici à Strasbourg, une 3e maison a été ouverte, modifiant sensiblement le périmètre de
la vie communautaire, qui se limitait avant à 2 maisons voisines. Simultanément, le
groupe d’entraide mutuelle a vu le jour, ainsi que le local des Pot’irons, nous engageant
dans une nouvelle dynamique, ouverte sur l’extérieur et notamment sur le quartier,
avec l’aide d’une équipe de bénévoles très engagés.

En parallèle, les équipes d’assistants ont été renforcées, de sorte que le nombre de
postes ouverts a pratiquement doublé depuis 2019, au moment où l’ensemble du
secteur médico-social est confronté à des difficultés de recrutement.

Ceci n’est pas sans effet sur la nature de l’engagement dans la vie partagée, chez nous
comme dans toutes les communautés de L’Arche. C’est une nouvelle donne, pour
L’Arche en France et pour L’Arche Internationale. Nous avons maintenant des équipes
mixtes, réunissant des salariés et volontaires qui vivent sur place et d’autres qui
rejoignent leur domicile chaque soir. Ceci à la fois pour répondre à leur souhait, et
parce que nous ne pourrions loger tout le monde. Mais la vie communautaire n’est plus
partagée de la même façon par tous.

Autre changement important dans cet intervalle, la prise de fonction de Tobias Gerken,
qui apporte de nouvelles idées, un nouvel élan, et accompagne de nouveaux défis.

En effet, plusieurs de nos habitants envisagent maintenant des projets de vie plus
autonomes, et parfois en couple. Comment accompagner ces projets ? C’est une
question au quotidien pour les équipes et leurs responsables, et un gros effort de
formation a été engagé pour y répondre le mieux possible. C’est aussi une question
pour notre association, qui se propose d’engager une réflexion assortie d’une vaste
consultation : de nouvelles modalités d’habitat et d’accompagnement doivent-elles
être envisagées par L’Arche à Strasbourg ? Un nouveau chantier pour l’année qui vient…

                                                                                                                                André Lefèvre
                                                                                             Président de L'Arche à Strasbourg 
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L'OASIX

2022 
C’est une année supplémentaire que
nous laissons derrière nous. Une année
remplie de joie, d’émotions, de
rencontres et de départs. Nous n’en
gardons que des bons souvenirs. 

 

Une équipe changeante mais dynamique
À l’Oasix, nous avons pu accueillir de nouveaux
assistants et, se faisant, nous avons également
dit au revoir à ceux qui sont partis. 

Les départs ne sont jamais faciles pour les habitants,
nous avons dû dire au revoir à Émilie, Léon, et Noa. Mais
nous avons aussi eu la chance de rencontrer de
nouvelles personnes comme Lara, Alix, Maëva, Axel,
Solène et Emirkan. Ensemble ils forment une équipe
dynamique qui est toujours là pour nous aider, mais
aussi pour rigoler et faire la fête

La fête
Pour nous, la chose la plus
importante de la semaine, c’est
l’APÉRO du mardi soir. On se
retrouve tous pour partager un
moment ensemble, et surtout pour
boire un coup. Bière, coca, orangina,
panaché, chips… Tout est au rendez-
vous pour passer une belle soirée.
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Une fête particulière 

Cette année, nous avons eu deux grands
anniversaires. Nous avons fêté les 30 ans
de Caroline et les 60 ans de Daniel.  

Pour l’occasion, nous avons fait la fête
aux Pot’irons.  

Tous les ans, chacun a une fête
spéciale : son anniversaire. C’est
une super occasion de faire la fête. 

Sorties et activités 

Les week-ends, nous ne sommes pas
toujours motivés à faire des activités ou des
sorties. Nous voulons souvent nous
reposer. Mais se reposer ça ne veut pas dire
rester seuls, nous aimons beaucoup nous
reposer ensemble : au soleil dans le jardin, ou
dans le salon avec de la musique.  
Mais il est important de sortir, ou de faire des
activités tous ensemble. Ce sont des
moments très chouettes. Cette année, nous
avons fait plein de sorties, mais en voici
quelques-unes : piscine, balade, jeux dans la
neige, visite à la cathédrale, etc.
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Projet de vie sociale et partagée 

Cette année, nous avons
pour la première fois
rédigé notre projet de vie
sociale et partagée.

C’est notre projet, c’est donc nous qui l’écrivons. Nous avons
réfléchi en binômes sur des sujets tel que : qu’est-ce
l’autonomie, qu’est-ce l’entraide, comment organise-t-on notre
maison (services, tâches ménagères, menus, etc.), qu’est-ce
que nous voulons vivre.  

De ces réflexions sont ressorties deux choses : nous voulons
inviter nos familles/amis deux fois par an pour un goûter, et
nous voulons faire au moins une sortie par mois, tous
ensemble, que nous choisirons à tour de rôle.  

Nous ne vous en disons pas
plus, ce projet a vraiment
débuté en janvier 2023, il
sera plus détaillé dans le
rapport de l’année prochaine
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LA MALISEPT

La Malisept a soufflé sa première bougie en
2022 ! Nous avons fêté l’événement
entourés de nos familles et amis. C’était une
super « Malifête » avec danse,
déguisements, divers jeux et quiz, ainsi
qu’un discours pour revenir sur notre
première année ensemble ; puis nous avons
partagé un bon gâteau d’anniversaire. 

Séance d’équithérapie avec des chevaux à
Jettersheim, toute une après-midi à
caresser des chevaux tout doux et à les
nourrir ; 

Après-midi dans un bar à chats où on a bu
un verre et joué avec les chats qui sortaient
de partout ; 

Plusieurs sorties cinéma ; 

Pour Pâques 2022, les habitants ont
participé à un mime. Les acteurs étaient très
motivés et ont tous très bien joué leur rôle ; 

Pendant l’année, nous avons fait plusieurs
sorties et activités qui nous tenaient à cœur :  

Nous sommes allés plusieurs fois cuisiner
aux Petites cantines par petits groupes. A
chaque fois, on participe pour préparer le
repas (entrée, plat, dessert) avec des
personnes qu’on ne connait pas, puis on
passe à table tous ensemble dans une
ambiance conviviale ; 

Nous avons rendu visite à Veronika, notre
ancienne directrice, de l’autre côté du Rhin.
Pique-nique, baignade et jeux ont ravi tout
le monde ; 

Pour profiter du 14 juillet, nous avons fait un
pique-nique suivi d’une mémorable
promenade en bateau grâce à nos voisins
de Captain Bretzel ; 

Pour notre fête de fin d’année, un magicien
est venu passer la soirée avec nous. Il nous
a appris quelques tours de magie.
Impressionnant ! 

A côté de toutes les fêtes d’anniversaire,
nous avons fait plusieurs soirées à thème
sur Harry Potter, la Saint Nicolas ou
Carnaval ; 

Plusieurs habitants ont participé à un week-
end régional à Nancy. C’était l’occasion de
rencontrer/revoir des ami.e.s d’Aigrefoin,
Nancy, Reims et Paris. Au programme : visite
de la ville et barbecue dans les jardins de
L’Arche à Nancy. 
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En octobre, nous sommes allés écouter
un concert donné au profit de L’Arche.
Un petit groupe de la maison est ensuite
monté sur scène pour présenter notre
association ; 

Quelques habitants ont témoigné de
leur vie en habitat inclusif devant un
groupe de personnes mal-voyantes
Bartimée et à la radio RCF ; 

La maison a aussi participé à la fête
organisée place Gutenberg à l’occasion
de la Nuit du Handicap. Une habitante
est montée sur scène pour aider à signer
une chanson ; 

Travail sur le PVSP
La maison a dû rédiger son projet de vie
sociale et partagée. Les habitants se sont
exprimés sur ce qu’ils veulent vivre
ensemble : ils ont donné leurs idées pour
organiser le ménage des pièces
communes, les règles de vie qui sont
importantes à respecter pour bien vivre
dans la maison, et aussi les sorties et
activités à faire ensemble. 
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Après-midi avec nos familles/amis 
en juillet et en septembre

Le mardi soir : repas tous ensemble
Une soirée à thème par mois (au moins)

PROJET DE VIE SOCIALE ET PARTAGÉE
MALISEPT 2023

Manger avec l'Oasix le jeudi soir
Inviter le Grand8

Faire ensemble les tâches pour la maison

Le week-end : 
cuisiner un repas sans les assistants

Continuer nos activités personelles :
musique, théâtre, boxe, GEM...

Vendredi et samedi soir, activités ensemble :
films, jeux, karaoké, danse...

Faire des activités ensemble :
piscine, bowling, s'occuper des animaux,
week-end maison, cuisiner aux Petites
Cuisines, cinéma, parc du Petit Prince
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LE GRAND 8
Parce qu’à L’Arche on aime beaucoup faire la
fête, en septembre, a été organisée une grande
fête en Allemagne pour l’anniversaire des 5 ans
de L’Arche à Strasbourg ! Tout le monde au Grand
8 en garde un super souvenir !!

Au Grand 8, cette année a été riche
en départs et arrivées :  

Nous avons vécu le
départ d’Amandine (la
responsable de la
maison)

Qui a été remplacée
par Aline.  

Nous avons aussi fêté le départ de Micaëlla,
d’Alexis (le Service civique) et de
Mathilde (notre philosophe en devenir)
Au revoir, et bonne route à vous trois

Cette année, le Grand 8 accueille deux
nouvelles personnes : Lara (salariée
apprentie) Géraldine (étudiante) et Lise
(service civique). Bienvenue à elles !

Cette année a été riche en soirées
communautaires. Au Grand 8 on retient
particulièrement la soirée alsacienne qui nous a
énormément plu et où nous avons eu la chance
de pouvoir mettre de vrais costumes d’époque !
Trop classe ! On vous laisse en juger par vous-
même…
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La soirée de Noël
La soirée de Noël a été très
appréciée par tout le
monde. Nous avons accueilli
toute la famille Gerken. 
C’est un super moment que
nous avons partagé.  

Apéro du quartier
En janvier, nous avons fait un
dernier apéro quartier sur la
péniche pour dire au revoir à
ce bateau qui nous a servi de
super lieu de réception à de
nombreuses occasions. 

Soirée communautaire avec
Pierrefonds

On retient aussi une soirée communautaire
avec quelques personnes de la communauté
de Pierrefonds, qui sont venues nous rendre
visite. Quelques-uns ont pu manger chez
nous. Nous nous sommes très bien entendus
et nous avons partagé un beau moment de
rire et de joie. (Anecdote du Haka) 

Les anniversaires
Qu’est-ce que L’Arche si on ne parle
pas d’anniversaires… et cette année,
a été une année particulière pour
Sylvain qui a fêté ses 30 ans ! Pour
l’occasion on s’est tous transformé
en personnages du film Avatar et
nous nous sommes plongés dans
l’univers bleuté et magique de
Pandora, une planète géante en
orbite. Nous avons même eu le droit
d’écouter en avant-première les
nouvelles productions musicales de
Syleléctrovain !! On est tous fans !
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Sortie bowling
Nous avons fait une activité qui a bien marqué
les esprits des habitants du grand8 : une sortie
Bowling à Kehl. On a passé un chouette
moment. Amandine a pu perfectionner son
allemand et Robin a gagné la partie en
enchaînant des strikes ou des super scores à
chaque tour ! Bravo Robin

Pour finir, les habitants du Grand 8 souhaitent vous
présenter leur projet PVSP (Projet de vie sociale et
partagée). Nous avons décidé ensemble de réinvestir la
maison et mieux nous l’approprier. Pour cela, nous avons
souhaité la décorer en y installant des cadres photos sur les
murs, mais aussi et surtout, en décorant un mur du salon.
Nous allons délimiter ce mur pour que chacun ait sa partie
sur lequel il pourra : peindre, accrocher, décorer comme il
le souhaite. Nous installerons également un tableau à
l’entrée pour que chaque invité au Grand 8 nous écrive un
petit quelque chose. En attendant de voir le résultat… à vos
pinceaux !! 

PVSP
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Les changements dans l'équipe
Cette année a aussi marqué un
changement majeur dans l'équipe
encadrante : “Il y a eu le départ de la
coordinatrice Micaëlla Germain en
juillet. Lara, future éducatrice
spécialisée est venue en renfort au
GEM durant une période. Nous avons
fait des entretiens pour trouver la
future animatrice ou le futur animateur
du groupe. On a posé des questions
aux candidats. Et on a pu les observer
pendant une activité. Avec Tobias on a
donné notre avis, nos observations.
Ensemble on a pris la décision de
recruter Lucie Kleinclaus. Cette
ancienne adhérente a rejoint l’équipe
en fin d’année. Il y avait aussi un
service civique, Florin. Il est parti en
septembre.” 

LE GEM

6 nouveaux adhérents
4 périodes de découverte (non
abouties)
1 coordinatrice à temps plein
1 animatrice à temps partiel
1 service civique
1 temps d’ouverture variant entre
35 h et 28 h. 

Le Groupe d'Entraide Mutuelle
en quelques chiffres :

La routine de fonctionnement
Durant cette première année d’ouverture,
les adhérents ont élaboré leur propre
routine de fonctionnement. Le mardi, ils
établissent le planning de leur semaine. Une
fois par mois ils organisent et animent leur
réunion des adhérents. Ainsi ils peuvent
s’échanger des informations, débattre de
sujets divers et prendre des décisions en
groupe. Ces temps ritualisés permettent, à
tour de rôle, d’être meneur. 

12 - Le GEM



Le contact régulier
Régulièrement, le contact est pris avec
d’autres GEM. Les adhérents ont pu
organiser une belle journée de rencontre
avec le GEM de L’Arche à Nancy ainsi que le
GEM Aube. Ces échanges sont l’occasion
d’évoquer les fonctionnements de chaque
GEM, notamment les particularités
associatives. Les adhérents du GEM de
L’Arche à Strasbourg veulent poursuivre
l’aventure et créer leur propre association !
Une belle perspective pour l’année
prochaine ! 

L'accueil
Les adhérents accueillent régulièrement des
groupes, qu’ils viennent d’un SAJH ou d’un
IME. Les jeunes adultes sont curieux de
découvrir ce dispositif où l’autonomie, l’auto-
détermination et la paire-aidance sont mis
en avant. 

“Au GEM il y a de l’ambiance, tout le monde s’entend bien et s’entraide. Ici on a le meilleur GEM.” 

Courses pour les repas 
la cuisine
le cinéma
des jeux de société
de la pâtisserie 
balade
sorties au restaurant
sorties bowling, 
pétanque et Molky, 

Les activités
L'année 2022 était riche en activités et les adhérents ont pu partager des moments forts
ensemble : "Nous avons proposé plein d’activités au GEM!” 

Du badminton, 
Du billard,
Soirées communautaires, 
Fêtes d’anniversaire, de Noël, de Pâques et
pot de départ, 
De la danse 
Préparations des vacances de 2023, 
Spectacle Moby Dick
Soirées film

L'objectif du GEM
Le GEM a pour objectif de rompre l’isolement
social que certains adhérents rencontrent. Le
mercredi et le samedi, ils peuvent participer
aux activités de l’espace rencontre “Les
Pot’irons”. Il s’agit d’un lieu ouvert à tous, dans
l’écoquartier Danube. Une partie des
adhérents saisissent cette opportunité et sont
réguliers dans leur participation aux activités.
Certains aident à la programmation de
l’espace rencontre. 
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LA FÊTE DES 5 ANS
En 2017, les maisons Oasix et Grand 8 ont vu
le jour en accueillant leurs premiers résidents.
Cinq ans plus tard, c’est un événement à
célébrer ! À cette occasion, L’Arche à
Strasbourg a organisé une grande fête qui a
eu lieu le 10 septembre 2022. Cet événement
était aussi l’occasion de célébrer l’ouverture
de la troisième maison, la Malisept, ainsi que
le GEM et les Pot’irons qui ont vu le jour en
septembre 2021. Pour cet anniversaire, près
de 200 personnes se sont réunies. 

Pour lancer la journée, un temps spirituel a
été organisé en interne entre les habitants,
les parents et les salariés, mené par deux
accompagnants spirituels. Une occasion
d’être reconnaissant et de se replonger
dans le sens profond de cet événement qui
réunissait tout le monde.  

Un symbole fort est venu illustrer ce temps.
Il s’agissait d’un grand arbre dessiné et
collé au mur. Un symbole qui représente la
splendeur et la croissance de L’Arche mais
aussi les difficultés rencontrées dans la vie
de tous les jours.  

S’en est suivi une petite scénette racontant
une belle histoire. Le message est beau et
fort : chacun, avec ses différences, peut
trouver sa place dans ce monde. 

L’après-midi, c’était les portes ouvertes
dans chacune des maisons ! Chacune
d’entre elles avait préparé quelque chose
de particulier pour accueillir les visiteurs.
Tandis qu’à la Malisept, ce sont des
concerts qui ont animé la maisonnée, au
Grand8 il s’agissait d’un atelier de dessin
qui a rassemblé beaucoup de monde.
L’Oasix, quant à elle, a plutôt misé sur une
vidéo à regarder tous ensemble. 

Une journée riche en échanges et en partages 

Finalement, cela symbolise bien l’identité de
chaque maison. Chacune d’entre elles a sa
personnalité qui lui est propre avec des
résidents imaginatifs et impliqués. 

Cette journée s’est clôturée par des danses,
des moments humoristiques avec des
clowns mais aussi par des discours forts. 

Comme l’a fait Virginie Kieninger, présidente
fondatrice de L’Arche à Strasbourg, en
utilisant une belle métaphore : “Ce Potiron
que j’ai entre les mains, pour qu’il soit là
aujourd’hui, il a fallu qu’il soit planté. Il a fallu
des laboureurs et pas seulement un, ni deux,
ni trois. Il y en a eu cinquante ou cent. Il a
fallu des machines pour creuser la terre, des
gens qui tirent, qui nettoient, qui sèment, qui
plantent… Il a fallu des arroseurs, des
désherbeurs ! Et aujourd’hui on va manger
du potiron. Ensemble, on va continuer à
planter des Pot’irons. On est ensemble !” 

Comme l’a aussi fait Jean Gaeremynck,
président de L’Arche en France : “L’Arche à
Strasbourg c’est l’illustration d’un
engagement très fort. Vous avez commencé
une histoire avec ce quartier et à L’Arche on
veut montrer qu’on est ouvert à la vie aux
alentours.” 
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Marie-Dominique Dreysse, conseillère
municipale déléguée, souligne quant à
elle l’originalité de L’Arche à Strasbourg
: “C’est quelque chose d’assez original.
C’est un projet qui a germé longtemps.
Il y a un cadre de vie, un habitat
particulier et participatif : trois maisons,
un lieu ouvert, des résidents et des
activités.” 

Un avis rejoint par Jean-Philippe
Maurer, vice-président d’Alsace, qui
déclare avoir eu une unanimité avec ses
collègues élus pour soutenir ce projet.

“Une reconnaissance publique de notre engagement” : 
le ressenti post-événement du directeur de L’Arche à Strasbourg

Enfin, Grégoire Klotz, président de
l’association EDEN, conclut par une
définition pertinente de ce lieu : “C’est
une plateforme multimodale de la
rencontre. C’est une chance
formidable pour le quartier.” 

Tobias Gerken, directeur de L’Arche à
Strasbourg est reconnaissant d’avoir pu
célébrer cet événement symbolique :
“C'était une très belle fête. J'ai
beaucoup apprécié. Quelle chance de
pouvoir célébrer avec le quartier, les
partenaires et les donateurs le fait d’être
acteur dans le quartier depuis 5 ans.
Nous sommes reconnus et appréciés.
C'était une reconnaissance publique de
notre engagement et de l’originalité de
L'Arche, du fait qu'un projet associatif
peut contribuer à la vie d'un quartier de
manière significative et inclusive.
Chacun a joué son rôle et chacun a
donné de son mieux pour que cette fête
soit une réussite." 

Cet événement était l’occasion de
remercier tous ceux qui ont œuvré pour
L’Arche avec un soutien moral et/ou
financier, mais aussi tous ceux qui ont
œuvré avant nous.  

Un remerciement à tous ceux qui ont
été présents : Grégoire Klotz, président
de l’association EDEN ; Virginie
Kieninger, président fondatrice de
L’Arche à Strasbourg ; Jean
Gaeremynck, président de L’Arche en
France ; Ben Nolan, responsable
régional ; Christian Baltzinger,
accompagnateur spirituel, pasteur
protestant ; Vincent-Marie Meyer, curé
de la paroisse St. Urbain ; Jean-
Philippe Maurer, vice-président
d’Alsace ; Marie-Dominique Dreysse,
conseillère municipale déléguée ; et
bien sûr tous les adhérents, les
familles, les bénévoles, les partenaires
et les habitants (sans et avec
handicap) des maisons. 
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Les Pot'irons
Ouverts depuis octobre 2021, Les
Pot’irons sont encore en mise en place
début 2022 : derniers coups de peinture,
équipements divers à installer, phase
de rodage et de mise en place… Tout
est prêt pour que ce lieu prenne son
essor et accomplisse le projet qui lui est
confié : devenir un lieu d’inclusion dans
le quartier pour favoriser la rencontre
de personnes d’horizons différents,
notamment les personnes en situation
de handicap mental.   

Concrètement, 
qu’est-ce qu’on vit aux Pot’irons ?
Le lieu est ouvert 4 jours par semaine du mercredi au samedi,
avec des temps d’accueil variés. Le public commence à
s’approprier ce lieu d’activités et de rencontre dans le quartier. 

Les jeudis et vendredis, c’est café-papote en fin de journée, entre
16 heures et 19 heures. Des temps prisés de quelques habitués, à
la recherche d’une écoute, d’un café et de bons échanges avec
les bénévoles et les autres personnes de passage. 

Les mercredis et samedis, d’autres habitués
investissent les lieux pour des activités
thématiques. Certaines sont récurrentes,
comme la pâtisserie (en matinée tous les
mercredis) ou encore les cours de yoga et
pilates (en alternance, chaque samedi matin).
D’autres activités sont proposées au rythme
d’une fois par mois, comme l’atelier de
cuisine participative Pot’es au feu, l’atelier
Connect co-organisé avec l’association de
quartier EDEN, ou encore l’atelier de
réparation de vélo CycloPot’es. 

Les autres mercredis et samedis après-midi,
les activités sont renouvelées chaque
semaine : arts créatifs, expression théâtrale ou
scénique, botanique, karaoké, contes, atelier
d’écriture, bricolage… des activités variées
pour attirer un large public.  
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Des partenariats participent également à
cette attractivité. En premier lieu,
l’association de quartier EDEN relaie les
invitations des Pot’irons, co-organise l’atelier
Connect, et a installé sa permanence
hebdomadaire aux Pot’irons lors du café-
papote du vendredi.  

On peut également citer le maraîcher
RiedOasis qui distribue ses paniers de
légumes chaque jeudi devant les Pot’irons.  

Plus ponctuellement, un partenariat avec
l’association Les Petites Cantines a été noué
à l’été pour l’organisation de barbecues
participatifs sur la place devant les Pot’irons ;
d’autres liens avec le Vaisseau pour des
sessions pédagogiques chez eux ; ou encore
avec les artistes qui nous ont aidé à décorer
la terrasse : de beaux succès qui montrent
que les Pot’irons sont un acteur à part entière
dans le quartier !  

Enfin, les Pot’irons sont un lieu de
rassemblement, pour L’Arche à
Strasbourg d’abord: soirées communautaires,
réunions du conseil d’administration,
assemblée générale… mais aussi pour
d’autres structures attirées par ce beau lieu :
l’association Carijou a choisi les Pot’irons
comme un point de collecte pour son projet
solidaire de collecte de jeux pour enfants, ou
encore la mairie y a tenu quelques réunions
citoyennes, assemblées participatives, etc. 

Qui vient aux Pot’irons ? 
Parmi les plus fidèles, on compte en premier
lieu certains adhérents du GEM. Lucia, Nassim,
Daniel par exemple sont très assidus,
notamment le mercredi, ce qui facilite les
activités. Avec les bénévoles et les animatrices,
ils connaissent le lieu et les usages, et aident à
intégrer les nouvelles personnes de passage.
Les jeudis et vendredis, ils s’assoient souvent
quelques minutes au café-papote pour
discuter et participer à l’ambiance. Ils y
retrouvent d’autres habitués de ces temps
d’échange en soirée, autour d’une tisane ou
d’un café.  

Tous ces temps d’animation fonctionnent grâce
à la présence d’une équipe de bénévoles
engagés, qui mettent leurs talents au service
du projet des Pot’irons. Une équipe se relaie
notamment pour ouvrir les Pot’irons les jeudis
et vendredis et accueillir, écouter, servir, les
participants aux cafés-papote. D’autres sont
engagés auprès de l’activité pâtisserie, de
l’activité Pot’es au feu ou encore de l’atelier de
réparation de vélos.  

La deuxième moitié de l’année a vu l’arrivée de
plusieurs nouvelles têtes, pour étoffer cette
équipe. Un regain d’énergie qui montre
l’attractivité du lieu et qui soutient les efforts de
chacun. 

Dans l’équipe salariée, le tandem formé par
Micaëlla, responsable, et Emmanuelle a bien
travaillé pour lancer le projet des Pot’irons,
établir une base solide, jusqu’à ce que Micaëlla
prenne son envol vers un nouveau projet
professionnel. Emmanuelle, soutenue par
l’équipe des bénévoles, a tenu la barre pour la
deuxième moitié de l’année et continué à faire
fructifier les Pot’irons. 

Bravo et merci Micaëlla pour tout ce qui a été
mis en place ! Bon courage pour tous ces
nouveaux projets et à très bientôt aux
Pot’irons !!  

17 - Les Pot'irons



L'ÉLECTION DES DÉLÉGUÉS

Timothée Clément a été élu délégué pour l’Oasix, 
Robin Monsonego représente le Grand 8
Pauline Leloup pour la maison Malisept.  

En octobre 2022 nous avons eu les élections de trois nouveaux délégués de L’Arche à
Strasbourg, c’est-à-dire d’un délégué par habitat pour représenter les habitants en
situation de handicap auprès de la direction. 

Avec le directeur Tobias former
une instance de consultation pour
les sujets concernant l’ensemble
de L’Arche à Strasbourg. Apporter
un conseil et une réflexion au
directeur et l’équipe de direction.

Représenter la communauté au
sein de L'Arche à Strasbourg et la
fédération de L'Arche en France
pour communiquer les
informations et les transmettre.    

Participer au week-end des
délégués de la région Grand-
Est/Paris  

Les délégués se font assister par
deux accompagnantes, Alexandra
et Iara  

La mission de nos délégués qui ont
été élu pour la période de 2 ans est
la suivante : 

Savoir écouter les autres  

Se rendre disponible pour les réunions et
déplacements  

Être motivé pour apprendre à prendre la
parole en public  

Avoir une curiosité pour les sujets
concernant L‘Arche à Strasbourg et
L‘Arche dans le monde  

Pour effectuer leur mission les délégués
disposent d’un savoir-faire et savoir-être : 
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La participation 
Posture professionnelle pour ne pas infantiliser 
Les écrits professionnels 
Formation extincteur, risques incendie et évacuation 
Histoire et valeurs de L’Arche 
C’est quoi le rôle d’un/e Référent/e  
Comptabilité 
Soin corporel, douche, prise de médicaments  
Un repas équilibré  

1/ Formation diplômante, plan de formation 

Cette année encore, nous avons proposé et développé un plan de formation interne : 

Introduction du théâtre forum 2 fois dans l’année en session élargie (avec les bénévoles) et
une fois par mois depuis septembre avec les équipes. 

Maintien des analyses de la pratiques professionnelles une fois par mois pour chaque
équipe.  

Les thèmes abordés en formation ont été les suivants : 

D’autres formations ont pu être également dispensées, notamment par L’Arche en France. 
L’un de nos salariés a d’ailleurs obtenu son diplôme d’AES en juin. Un autre a obtenu son
diplôme de chef de service. 
Enfin deux salariées ont entamé une VAE de moniteur éducateur. 

2/ Point étape de la démarche d’amélioration continue de la qualité 

Cette année, plusieurs chantiers ont été réalisés dans le cadre de la démarche qualité,
notamment du PACQ, le plan d'amélioration continue de qualité.
Voici 3 exemples de réalisation en 2022 :

DNA
Création de notre feuille de nouvelles mensuelle "DNA de L'Arche à Strasbourg" avec pour
objectif d'informer les parents et bénévoles de la vie des maisons et des activités
communautaires et associatifs. Les habitants participent activement à la création du
contenu.  

HABITATS INCLUSIFS
ET SAAD
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La Commission VIAS
Dans le cadre de la prévention des abus et de l’accompagnement de le Vie Intime,
Affective et Sexuelle (VIAS) des personnes en situation de handicap mise en place
d’une commission VIAS avec l’aide d’une consultante externe, Joelle Braeuner ayant
l’objectif de création d’un document de repères (voici ci-dessous commission VIAS)

Planning d'intervention
Dans le cadre de l’évaluation externe avec les thématiques impératives, mise en
place mise en place d’un planning d’interventions qui permettrait de rendre visibles et
identifiables tous changements d’intervenant ou d’heure d’intervention par l’équipe,
ainsi que mettre un planning adapté aux résidents au sein de son logement. Au
premier trimestre 2022 un groupe de travail a développé ce support.  
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Un nouveau référentiel unique d’évaluation a été mis à la disposition
établissements et services sociaux et médico-sociaux de toute la métropole 
Ce référentiel regroupe 156 fiches à évaluer dont 18 fiches dites impératives. 
Nous avons donc traité en équipes ces 18 fiches. 
Puis nous avons établi un calendrier de travail pour traiter avec les acteurs
concernés, les 138 autres fiches issues de ce référentiel. 
Les sujets à traiter se distinguent en 7 thématiques : 

Bientraitance et éthique 
Droits de la personne accompagnée
Expression et participation de la personne accompagnée 
Coconstruction et personnalisation du projet d’accompagnement 
Accompagnement à l’autonomie 
Accompagnement à la santé 
Continuité et fluidité des parcours 

Appropriation du nouveau référentiel d’évaluation des ESSMS 

1.
2.
3.
4.
5.
6.
7.

Chacune de ces thématiques est à traiter du point de vue de la personne, du
professionnel et du service. 
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Recrutement d’Axel Lamberet (service civique) comme salarié à l’Oasix 
Recrutement de Solène Schmitt (service civique à Nancy) comme salariée à l’Oasix 
Recrutement de Sonia Moser (en reconversion professionnelle), mais qui n’a pas
prolongé après sa période d’essai 

Jusqu’en juillet, nous avons eu Léon Bier comme apprenti AES (accompagnant
éducatif et social) avec L’Arche en France. 
Nous avons également par la suite recruté 3 apprenties à partir de septembre : 

3/ Recrutement, apprenties, stagiaires 

Recrutement :
 
Depuis septembre 2022 nous avons désormais 3 postes de salariat dans chaque
habitat, 2 postes en interne et 1 poste en externe.  

Apprenties : 

Amandine Briem (anciennement responsable du Grand8) qui s’est engagée dans une
formation sur deux ans comme monitrice éducatrice 

Lara Portmann (anciennement étudiant en psychologie) qui s’est engagée dans une
formation de trois ans comme éducatrice spécialisée 

Iara Monteiro (anciennement stagiaire éducatrice spécialisée chez nous) qui a souhaité
poursuivre sa formation d’éducatrice spécialisée en apprentissage à L’Arche. 



Réfléchir ensemble et être force de
proposition pour approfondir la vie
spirituelle à L’Arche 
Participer à la mise en œuvre des
évènements spirituels organisés 
Accompagnement des personnes
avec un handicap dans la
commission 
 La commission est composé des
membres du CA, des salariés, une
habitante et notre accompagnateur
spirituel, Christian Baltzinger

Continuer à développer le Makaton 
 dans la continuité de ce qui est déjà
mis en place depuis 3 ans et en
réponse aux besoins des habitants
Animer un temps d’initiation et de
pratique du Makaton une fois par
mois pendant le temps de partage 
Développer des supports utiles aux
membres des maisons 
 Amener une dynamique permettant
de progresser 

4/ Différentes commissions

Depuis quelques années, L’Arche à
Strasbourg a mis en place deux
commissions : 

La commission spirituelle 

La commission Makaton* 

Cette année, nous avons souhaité
développer d’autres commissions afin
de travailler sur des sujets spécifiques : 

Transformer l’ensemble des
documents concernant les habitants 
 en FALC 

 Développer et améliorer des bonnes
pratiques écologiques à L’Arche à
Strasbourg  
 Elaborer des groupes de réflexions  
 Elaborer un guide pratique au service
de tous  
 Former et Sensibiliser les habitants  
 Participer aux réflexions nationales
menées par L’Arche en France 
 La commission débutera son travail en
2023

Organiser des groupes de débat
citoyen 
Élaborer un planning sur l’année 
Déterminer les thèmes à aborder 
Préparer les soirées et adapter la
communication et les supports 
Animer les soirées 
Utiliser des médias et des outils
numériques. 

La commission FALC  
(Facile à Lire et à Comprendre)

La commission Développement de
pratiques écologiques 

La commission citoyenne 
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*Concrètement, le makaton est un ensemble de « vocabulaire » composé de signes et de pictogrammes
illustrant de façon visuelle les concepts qu'ils signifient, aidant ainsi à la compréhension tout en
accompagnant les personnes vers la première étape du langage : la symbolisation.



Faire le lien avec les équipes des maisons,   
Accueillir les habitants avec leurs questions,   
Organiser des sessions à thèmes comme sur le principe de consentement,
l’apprentissage des codes sociaux, comment rencontrer quelqu’un…, et cela dans
le respect de la charte des droits et des libertés,   
Maîtriser la législation concernant le droit des personnes en situation de handicap
à avoir une vie intime, affective, sexuelle et parentale,   
Aider les habitants à développer une culture générale sur les questions relatives à
la sexualité,   
Constituer un petit référentiel en termes de pratiques d’accompagnement,   
Développer des partenariats et élaborer une liste de ces partenaires,   
Faire le lien et relayer tout besoin ou demande avec nos partenaires 

La commission VIAS (Vie Intime, Affective et Sexuelle)
La commission VIAS est composée des salariés, membres du CA, de la direction et
une consultante externe. En 2022 la commission a élaboré des repères
d’accompagnement des habitants dans leur vie intime, affective et sexuelle. Deux
référents au niveau de la communauté auront le rôle d’accompagner les habitants sur
ce sujet :  

 5/ Réduction du forfait jour en sept
2022 

Plusieurs de nos salariés et volontaires
fonctionnent dans un rythme de forfait jour,
régit par le code de l’action sociale et des
familles, art. L433-1 et L433-2. 

La règlementation prévoit que les
personnes travaillent jusqu'à 258 jours par
an. 

Depuis quelques années, L’Arche en
France encourage les communautés à
réduire ce nombre de jour travaillé, ce que
L’Arche à Strasbourg effectue chaque
année après une évaluation annuelle. 

Cette année, nous avons décidé de réduire
le nombre à 245 jours pour les salariés et
240 jours pour les volontaires. Cette
réduction de jours travaillés est en réponse
à une volonté de L’Arche à Strasbourg
d’améliorer en continue la qualité de vie au
travail. 

 6/ Lancement de la réflexion pour la
co-construction des PVSP, obtention du
forfait AVP 

Au cours de l’année, nous avons fait la
demande d’éligibilité de l’aide à la vie partagée
(AVP) auprès de la Collectivité Européenne de
L’Alsace. À partir de 2023, ce nouveau dispositif
de financement remplacera le forfait habitat
inclusif qui a été financé par l’Agence Régionale
de la Santé.  

Après avoir reçu une réponse favorable, nous
avons obtenu nos forfaits AVP pour nos trois
habitats inclusifs, à hauteur de 5000
euros/an/personne pour deux habitats et 7500
euros/an/personne pour le troisième, à partir
de 2023. 

Dans la suite logique du développement de ce
nouveau modèle en France, le département
demande également que nous puissions
répondre à un cahier des charges, notamment
avec la co-construction d’un projet de vie
sociale et partagée pour chaque habitat. 

La réflexion a démarré en décembre 2022, avec
pour objectif d’aboutir à 3 projets d’ici Mars
2023.  23 - Habitas inclusifs et SAAD



le soutien fort et constant des pouvoirs publics à notre dispositif d’habitat
inclusif, de vie partagée, ainsi qu’au développement du GEM ; 

l’importante augmentation du montant de la PCH, la CeA ayant revalorisé le tarif
de l’heure de SAAD et certains habitants ayant vu leur situation réévaluée à la
hausse ; 

des dons et du mécénat d’entreprises, notamment 36.000 € que nous a
transmis la Fondation des Amis de l’Arche. 

une sortie en Allemagne lors du week end de l’Ascension  réunissant les
membres de la communauté, des parents, des administrateurs et des bénévoles, 

la fête anniversaire des 5 ans de l’Arche à Strasbourg. 

Les comptes 2022 affichent un résultat excédentaire de 108.575 €, qui s’explique
essentiellement par : 

Du côté des charges, les frais de personnel représentent plus de la moitié du budget.  
Nos salariés ont bénéficié à la fois d’augmentations surtout pour les bas salaires et
d’une nouvelle grille de salaires proposée par l’Arche en France. 

L’effectif comprenait en 2022 de 15 à 18 salariés et de 4 à 6 jeunes (en Service civique
ou stagiaires ou volontaires associatifs). 

Il y a eu des dépenses exceptionnelles :  

Par grandes sections comptables, le résultat du compte de résultat se présente ainsi : 

RAPPORT FINANCIER
AGO du 03 juin 2023
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+ 169 793,74 € pour le Service d’Accompagnement et d’Aide à Domicile
-    64 586,99 € pour l’habitat 
+     3 367,80 € pour le GEM
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Merci à toutes les personnes
impliquées dans ce rapport,
pour leur contribution.


